
■ 舒圣祥

“70后”猪蹄、“80后”鸡翅……比
一些年轻人年纪还大的“僵尸肉”通过
走私入境，悄无声息地出现在路边小
摊、餐厅。这些肉有的来自疫区，有的
严重过期，用化学药剂加上调味品后居
然摇身一变成为卖相极佳的“美味佳
肴”，威胁着百姓的食品安全。6月份，
海关总署开展打击冻品走私专项查缉
抓捕行动，成功打掉专业走私冻品犯罪
团伙21个，涉及走私冻品货值超过30
亿元人民币，包括冻鸡翅、冻牛肉等10
万余吨。（6月23日新华社报道）

通过无良商贩的大量走私，国外那

些“肉龄”三四十年的“僵尸肉”，竟然蹿
上餐桌成为“佳肴”，光是听着就让人想
吐。因为走私肉运输条件恶劣，不断解
冻过程中滋生各种细菌，甚至开始腐烂
了又重新冷冻，其食品质量之恶劣简直
没法形容。“70后”猪蹄、“80后”鸡翅，如
此骇人听闻的细节，倘若不是海关总署
的查缉行动，公众几乎不敢想象；这也
再次印证了那个可悲的事实——一些
无良商贩溃烂的道德底线，只有我们想
不到，没有他们做不到。

走私冻肉如何逃过层层监管蹿上餐
桌，舆论追问主要集中在两个方面，一是
打击走私力度亟待加强，二是对走私商
贩必须重刑惩处。确实，冻肉走私首先

是个走私问题，既要让无良商贩不能走
私，也要让无良商贩不敢走私，为此，必
须在打击力度和惩处力度上发力。一方
面，打击走私冻品需要海关、公安、工商、
检验检疫等多个职能部门配合，倘若“谁
都参与、谁都不管”是不可能有力度的；
另一方面，无良商贩走私“僵尸肉”或者

“疫区肉”到国内，无异于以危险方法危
害公共安全，理当严惩。

但是，将走私冻肉运到国内，毕竟
只是完成了最初的环节。这些走私冻
肉随后在国内的运输环节，为何未曾遇
到阻拦？正规的冷库为何能给这些走
私冻肉提供储藏，并且从来不被相关部
门查处？来历不明的走私肉品何以能

够通过批发市场，进入大排档、餐馆甚
至正规超市？在终端零售环节，有效的
食品安全监管又体现在哪里？为何“僵
尸肉”不是被层层监管发现，而是被海
关查缉曝光？是否只要走私成功，后面
所有的市场监管环节都形同虚设？

“僵尸肉”蹿上餐桌，是典型的食品
安全丑闻。食品安全监管不力，让走私
进来的“僵尸肉”得以畅通无阻地在市
场上流通，极大地降低了无良商贩被发
现被查处的违法成本，使其敢于铤而走
险为了暴利无所不用其极。

据长沙海关保守统计，湖南最大的
冻品批发市场红星冷库每年吞吐的80
万吨冻品中，约三分之一是来源不明的

境外冻品。真不知道，海关掌握的这一
数据，食品监管部门是否知情？市场上
流通的肉品，究竟有多少可以在监管大
数据中被追根溯源？“僵尸肉”蹿上餐桌
再次警示我们，亟待形成覆盖从田间到
餐桌全过程的监管制度，建立健全农产
品质量和食品安全追溯体系，建立全国
统一的农产品和食品安全信息追溯平
台，构筑更严格的食品安全监管责任制
和责任追究制度。

保障公众“舌尖上的安全”，不仅要
严厉打击冻肉走私，不仅要严惩无良商
贩，更要强化一整套的食品安全监管，
让“僵尸肉”即便侥幸走私成功，也依旧
在食品流通市场上寸步难行。（新华网）
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业界资讯

一种成像技术可助
更安全有效切除脑瘤

美国约翰斯·霍普金斯大学一项新研究显示，
一种被称作光学相干断层扫描（OCT）的成像技
术可实时、准确地鉴别出脑癌患者脑中的肿瘤组
织，外科医生可以借此更加安全、有效地切除脑
瘤。

负责研究的李兴德教授告诉新华社记者：“在
脑瘤开颅手术中，如何把病变组织尽量切除同时
尽最大可能保留健康组织，对医生而言是一大难
题。切除不干净，就容易复发，而且复发速度很
快。多切一点，把正常组织切了，患者的正常功能
比如说话、肢体及面部肌肉运动等就可能受到影
响。所以亟须一种术中实时导航技术，告诉医生
怎么去切。”

光学相干断层扫描是上世纪90年代研发出
来的一种新型成像技术，原本用于眼底疾病诊断，
其工作原理与医学超声检查相似，只不过用的不
是超声波，而是速度更快的光波。

目前，在手术中帮助诊断肿瘤的技术包括超
声检查和核磁共振技术。李兴德说，量化光学相
干断层扫描速度快，一秒钟可出几百幅图像，分辨
率比超声检查高一到两个数量级，且其仪器成本
估计只有核磁共振仪的约5％。

李兴德认为，这种技术有非常直观的导航特
性，将来医生应该可以一边看屏幕一边切，并且切
得更干净。 （据新华社电）

我国将全力预防艾滋病
梅毒和乙肝母婴传播

近日，国家卫生计生委发出通知，我国将全面
开展预防艾滋病、梅毒和乙肝母婴传播工作，力争
于2020年实现儿童“零艾滋”目标、消除儿童新发
感染。

国家卫生计生委办公厅印发的《关于全面开
展预防艾滋病、梅毒和乙肝母婴传播工作的通
知》，要求加强资金保障与监管，关注重点地区、重
点人群，完善服务网络，加强相关检测、干预服务
能力建设，广泛开展社会动员以及相关健康教育
和政策宣传，为孕产妇及所生儿童提供连续、系
统、综合、规范的预防母婴传播综合服务，确保服
务质量。

通知说，全面开展预防艾滋病、梅毒和乙肝母
婴传播工作的总体目标是：进一步控制艾滋病、梅
毒和乙肝母婴传播，力争于2020年实现儿童“零
艾滋”目标、消除儿童新发感染。具体目标包括：
2015年底前预防艾滋病、梅毒和乙肝母婴传播工
作基本覆盖全国所有县（市、区）；至2020年底，艾
滋病母婴传播率下降至5％以下（即儿童“零艾
滋”目标），先天梅毒报告发病率下降至15／10万
活产以下。

据了解，消除儿童因母婴传播途径感染艾滋
病、梅毒和乙肝，孕妇首先应在孕期尽早进行艾滋
病、梅毒和乙肝检测，并及时进行诊断。如果孕产
妇确诊感染艾滋病、梅毒或乙肝，应由首诊的医疗
卫生机构负责将其纳入高危管理，为其提供规范
的高效抗艾滋病毒治疗或抗梅毒治疗、高质量的
保健、住院分娩、安全助产和产后随访服务，并为
感染孕产妇所生儿童提供适宜的预防治疗、干预
服务，实施科学喂养，并定期进行随访和感染状况
监测。 （据新华社电）

让患者花一级医院费用
享三级医院服务

牙周病是指发生在牙支持组织（牙
周组织）的疾病，包括仅累及牙龈组织
的牙龈病和波及深层牙周组织（牙周
膜、牙槽骨、牙骨质）的牙周炎两大类。
牙周疾病是常见的口腔疾病，是引起成
年人牙齿丧失的主要原因之一，也是危
害人类牙齿和全身健康的主要口腔疾
病。

牙周病的早期症状不易引起重视，
造成牙周组织长期慢性感染，炎症反复
发作，不仅损害口腔咀嚼系统的功能，
还会严重影响健康。曾有口腔专家形
象地道出了牙周病的危害：龋齿只会坏
掉一颗牙，而牙周病会导致一排牙齿脱
落。因此，要警惕牙周病，别让它毁了
口腔健康。

海南拜尔口腔医院专家认为，牙周
病是由于留存在牙龈附近牙颈部的牙
菌斑引起的。口腔内除牙齿外，黏膜、
唾液都是细菌的温床，而牙菌斑内有十

余种毒素很强的厌氧性细菌，这些细菌
不但会侵入牙周组织，入侵的细菌本身
及其所分泌的毒素则会激发牙龈组织
内强烈的破坏性免疫反应，造成牙龈、
牙周韧带和齿槽骨的崩解破坏。其主
要症状表现是有几个方面：牙龈红肿、
出血、口腔有异味、牙周袋形成、牙槽骨
吸收、牙槽骨高度降低、牙齿松动、移
位、咀嚼无力，严重者牙齿可自行脱落
或者导致拔除牙齿。

最简单的预防牙周病的做法就是：
首先，坚持每天正确刷牙，按摩牙龈，增
强牙龈组织的抗病能力；其次，定期口
腔检查做牙周护理。在欧美，口腔医生
建议一般在6-12月会给自己的牙齿做
一次口腔检查或是牙周护理来预防牙
周病和龋齿。一旦发现牙周病症状，请
及时关爱自己的牙齿，切莫错过最佳治
疗时间。

（晓琢 李庆章）

警惕！别让牙周病毁掉口腔健康

“让老百姓花
最少的钱，看最好
的医生。”琼海市嘉
积镇医院院长王
馨渔说，试行三级
医院托管一级医
院病房的模式，推
进了分级诊疗和
双向转诊制度，得
到 了 患 者 的 认
可。现在，卫生院
的病床接近饱和，
一些患者专门跑来
这里住院，花一级
医院的费用，享受
三级医院的服务。

新方法可数分钟内
诊断食道癌和胃癌

英国一个研究团队开发了一种新的呼气测试
方法，可在数分钟内诊断出受测者是否患有食道
癌和胃癌，相比传统测试方法更简单，成本也较
低，有望大幅提高这类疾病的诊断效率。

这项研究由帝国理工学院主导。该校23日
发布公告说，研究人员发现患有上述两种癌症的
患者呼出的气息中会有一系列特别的化合物，利
用仪器测量这些物质的浓度，再与内窥镜检查结
果进行对比，结果发现这些物质的浓度越高就表
示患相关癌症的可能性越大。

研究人员说，他们已对210名患者进行了食
道癌诊断测试，结果显示新方法的准确率能达到
90％，且只需数分钟就能获取结果。

目前，医院检测食道癌和胃癌时往往需要从
口腔中伸入内窥镜，不仅成本比较高，检测过程对
患者来说也比较难受，还常需要较长时间才能获
知诊断结果。

研究人员乔治·汉纳说，新方法能很好解决这
些问题，让患者尽早知道自己是否患上这两类癌
症，过程也相对简单许多。

下一步，研究人员将对英国三家医院共400
名病人展开测试，以继续检验这种新方法的准确
性，未来有望利用相关技术开发出可实用的医疗
设备，帮助医生提高诊断效率。 （据新华社电）

琼海市乡镇卫生院尝试病房托管，将更多患者

留在基层

“70后”猪蹄、“80后”鸡翅……有
的比一些年轻人年纪还大的“僵尸肉”
通过走私入境，悄无声息地出现在宵
夜摊、餐厅。这些肉有的来自疫区，有
的严重过期，用化学药剂加工调味后
居然摇身一变成为“卖相”极佳的“美
味佳肴”，威胁着百姓的食品安全。

很多人喜欢吃的“泡椒凤爪”，是
走私冻品的“重灾区”。业内人士告诉
记者，某些“色香味俱全”的鸡爪甚至
有几十岁“高龄”，可能是来自异国他
乡，不法分子用过氧化氢等漂白剂浸
泡，让鸡爪显得胖乎乎、白嫩嫩的，“卖
相”特别好。

那么，应该如何辨别被双氧水处
理过的凤爪呢？

一看外观，正常凤爪颜色自然，呈
微黄色，颜色太白可能被双氧水泡过；

二看骨关节，一般煮熟后是深褐
色，肉质纹理也有颜色，如果是纯白色
很可能有问题；

三看韧度，正常鸡爪煮熟后有一
定韧性，不会轻易撕下来；

四看口感，正常的吃起来有韧劲，
而甲醛处理过的口感很脆。

营养师表示，凤爪含有丰富的胶
原蛋白，常吃能美容。泡菜酸甜可口，
能开胃健脾。如果想吃泡椒凤爪，建
议大家自己做，安全卫生。

首先，要做出地道的泡椒凤爪，调
味料是关键，这里需要纯净水 1000
克、野山椒1瓶、盐2汤匙、大料5粒、
花椒20粒、白醋1汤匙、姜10片、冰糖
20克、鸡精2茶匙、白酒2汤匙。汁调

好后，可以准备鸡爪了。将500克鸡
爪洗净，剪去指甲，分割成小块后，凉
水下锅，用小火烧开5分钟后关火，浸
泡20分钟捞出，用凉水冲洗，然后用
冰水浸泡片刻，捞出晾干水分。最后，
将鸡爪和胡萝卜、青笋、圆白菜等适合
做泡菜的蔬菜，一起放入调料汁中，搅
拌后密封，放入冰箱冷藏两天就可以
了。 （综合新华网长沙、健康时报）

比你岁数还大的泡椒凤爪窜上餐桌

教你自制最安全凤爪

乡
镇
医
院分级诊疗医保改革

“僵尸肉”蹿上餐桌拷问食品安全监管

■ 本报记者 马珂

“住院费用一共就150元？怎么会
这么少？”近日，听到嘉积镇卫生院护士
的结算，家住琼海市嘉积镇的患者李玉
莲一脸惊讶。

近年来，琼海市全面提升基层卫生
综合服务水平，实行新农合住院限费医
疗，推进分级诊疗和双向转诊，试行三
级医院托管一级医院病房的模式：由琼
海市中医院托管嘉积镇卫生院住院病
区的医疗联合体模式。

“限费医疗”是指参合农民在辖区
内镇级定点医疗机构住院，个人按规定
缴交限定费用，政策范围内基本医疗费
用全额由新农合基金支付。实施限费
医疗后，琼海市参合农民只要交150元

“门槛费”，便可在全市镇级公立定点医
疗机构住院治疗，享受政策范围内的住
院“全报销”待遇。

由于技术限制和大锅饭问题，琼海
部分乡镇卫生院一度不再接受住院病
人，医院综合技术发展陷入停滞不前的
局面。患者纷纷离开乡镇卫生院，涌向
二级以上医院。

“二级以上医院人满为患，以往乡
镇卫生院只能解决最基础的病症，留不

住病人。”琼海市卫生局党委副书记彭
时兴说，随着新医改的推进，琼海市开
始全面提高基层卫生综合服务水平，将
越来越多的患者留在基层。

卫生院硬件不断升级

2010年之前，琼海市嘉积镇卫生
院是一栋一下大雨一楼就会积水的破
旧小楼房。

如今，医院总面积扩建为4800平
方米，五层的崭新小楼内多功能彩超、
全自动生化仪、全自动血细胞分析仪、
心电监护仪、输液泵等先进医疗设备一
应俱全，为社区居民的医疗、预防、保健
服务提供了优越条件。

彭时兴说，2012年以来，中央、省和
市三级累计安排2500万元资金用于琼
海市乡镇卫生院医疗业务用房扩建、环
境改造及污水处理。如今，琼海市乡镇
卫生院达标率为81.82%，卫生院软硬
件标准化、庭院花园化、食堂招待所化、
住房宾馆化等“四化”水平不断提高。

让患者看病更实惠

“来这里治病，环境好，而且价格还
便宜，比吃一顿早餐还便宜！”近日，坐
在琼海市嘉积镇卫生院敞亮的输液室

内，老人王雪珍拿着自己治感冒的费用
单感叹道。

氯化钠注射液100毫升0.79元、
复方甘草合剂1.59元、阿莫西林1.89
元……这些是该中心实施基本药物制
度后的药品价格。

“许多外地人到这里看病，都觉得
费用便宜不可思议。”嘉积镇医院院长
王馨渔笑着说。

为了让患者在基层医疗机构看病
更实惠，琼海实行新农合门诊限费医
疗，针对门诊治疗的高血压、糖尿病患
者和门诊使用中药治疗的患者适当提
高限费标准。实施门诊限费补偿后，琼
海村级门诊人次增长133.19%，市、镇、
村三级门诊次均费用均有所下降。新
农合住院限费医疗在一级医院只需要
150元钱。

提升诊疗水平留住患者

治病的钱降下来了，乡镇卫生院就
能留住住院患者吗？“这当然不够。归
根到底，还是诊疗水平更重要。”王馨渔
说。

为了留住更多基层住院患者，琼海
市想到试行三级医院托管一级医院病
房的办法。办法试行后，嘉积镇卫生院
病房内住的病人全部享受了150元新

农合住院限费医疗，给他们看病的则是
琼海市中医院的医生。

93岁的王阿公有慢性病，此前一直
在琼海市中医院看病。“到大医院难排
队，病床要靠等，像我这种慢性病的病
人，每次住院都很麻烦。”王阿公现在躺
在嘉积镇卫生院干净明亮的病房内，主
治医生则是来自琼海市中医院的医生。

“这下好了，不用再等病床了，医生
还是以前的大医院医生。”王阿公满意
地笑着说。

“护士长，40张病床，今天已经住进
31个病人了！”6月19日上午，嘉积镇卫
生院管床护士向护士长孙永延汇报了
住院人数。孙永延身着琼海市中医院
的护士服，与其他护士有些不同。“我是
琼海市中医院的护士，过来这里照顾卫
生院的住院病人。”孙永延告诉记者。

“让老百姓花最少的钱，看最好的
医生。”王馨渔说，试行三级医院托管
一级医院病房的模式，推进了分级诊
疗和双向转诊制度，得到了患者的认
可。现在，卫生院的病床接近饱和，一
些患者专门跑来这里住院，花一级医
院的费用，享受三级医院的服务。

琼海市卫生局有关负责人表示，为
了提升基层卫生院接待住院病人的能
力，未来将考虑向其他乡镇卫生院推广
病床托管模式。
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